

EDITO



Ce 5ème numéro est pour moi l'occasion de vous parler quelque peu des « Finances » de Plombières-les-bains et de vous informer sur les différents travaux que nous avons entrepris depuis quelques mois.

Notre objectif principal étant d'appréhender au mieux les besoins de notre ville et surtout d'arriver à évaluer au plus juste les exercices futurs, il était donc nécessaire avant tout de faire en quelque sorte un état des lieux et d'établir rapidement une analyse des comptes de la commune.

Cette démarche permet de donner à un instant T une image fidèle et exacte des finances et l'évolution des principaux indicateurs révèlent si la commune présente ou non un signe de bonne santé. Cette analyse a été confiée à la Direction Générale des Finances Publiques de Remiremont couvrant la période 2015/2019. Elle retrace et commente les principaux résultats ainsi que leurs évolutions au cours des cinq dernières années. Dès aujourd'hui, vous pouvez donc vous rendre sur le site de la Mairie de Plombières pour prendre connaissance de ce document qui nous a été remis dernièrement. Dans celui-ci, vous découvrirez quelques informations pertinentes, étant précisé que cette analyse consolidée a été réalisée à partir des comptes réels (Budget principal, eau, assainissement et foret) et en aucun cas à partir des budgets prévisionnels.

Pour résumer brièvement, sur la période considérée on constate que les charges courantes de fonctionnement ont augmenté de 13,8 %, alors que les recettes courantes n'ont augmenté que de 1,2 %. Lorsque les dépenses augmentent plus rapidement que les recettes la situation ne peut que se dégrader et l'équilibre financier est difficile à réaliser, la commune dégage de moins en moins d'épargne pour couvrir le remboursement annuel de la dette et met donc en périls les futurs investissements.

Sachant que l'analyse financière doit obéir à une logique dynamique qui part de : que s'est-il passé (que l'on appelle rétrospective) pour déterminer ce que nous allons faire demain (que l'on appelle prospective), nous avons dès-à présent commencé à envisager des hypothèses de réalisation, d'évolution mais aussi de contrainte et c'est avant tout ce qui nous importe le plus aujourd'hui.

L'avancement de nos travaux actuels pour établir notre projet pluriannuel couvrant dans un premier temps les années 2021/2023, nous contraint à maitriser les dépenses de fonctionnement tout en contenant les recettes, ceci afin de dégager dans ce premier scénario une épargne suffisante pour couvrir prioritairement le remboursement de la dette et réaliser malgré tout certains travaux.

Cette situation nous conduira donc à faire des choix, à prioriser nos actions 2021 et les années à venir, de manière à les orienter aussi vers les besoins prioritaires des habitants. Je dois avouer que cette tâche est délicate compte tenu du peu de marge de manœuvre aggravé de plus par la crise sanitaire et des opérations d'investissements engagées notamment en 2019. Et enfin dans les prochains jours, nous allons lancer un travail assez complexe et long à réaliser à savoir l'inventaire des immobilisations afin de donner une image fidèle du patrimoine de la Municipalité.



Je sais que l'ensemble du Conseil Municipal est conscient des difficultés rencontrées et va poursuivre ses efforts d'économie de fonctionnement pour favoriser les investissements. A juste titre et comme l'a précisé précédemment Yanis Cornu Adjoint aux travaux, "les partenaires publics vont être fortement sollicités".

Martine Renauld, Adjointe aux finances

MARCHÉ DE NOËL

En cette année perturbée pour tout le monde, nous avons décidé de rester positifs (sauf au COVID !) quoiqu'il arrive et de nous adapter en toutes circonstances.

Le Marché de Noël dans sa version originale ne peut avoir lieu mais nous imaginons une version allégée et en toute sécurité!

Du 18 au 31 décembre, vous retrouvez une trentaine d'exposants dans les chalets installés place Beaumarchais, rue Cavour et devant l'espace Berlioz. L'occasion de terminer vos cadeaux de Noël, de retrouver de bons produits locaux ou tout simplement de flâner dans l'ambiance des fêtes de fin d'année.

Le protocole sanitaire interdit les buvettes et stands de nourriture à emporter, les regroupements de plus de 6 personnes... Pour le vin chaud, les churros et les animations, il faudra attendre patiemment jusqu'en 2021.

Les bénévoles de l'association du Marché de Noël n'ont pas pu installer leurs décors. Les services techniques et les élus ont repris le flambeau afin que notre ville soit parée de ses plus belles lumières, de trois sapins et de deux scènes devant la mairie et sur la place du Bain Romain. Et Les Jardins en Terrasses nous préparent une surprise lumineuse pour le samedi 19... Pensez à lever les yeux vers le coteau à la tombée de la nuit!

Nous vous souhaitons à tous de bonnes fêtes de fin d'année!



DOSSIER SPÉCIAL TOURISME

Pour ce dossier spécial TOURISME, nous avons voulu donner la parole à Ludovic Daval, nouveau Président de l'Office du Tourisme Plombières - Remiremont - Le Val d'Ajol



Après plusieurs réunions de travail réunissant les acteurs économiques, associatifs et les élus du territoire, avec l'aide du département des Vosges et d'une agence de communication, la marque Vosges Secrètes est née. Transcendant les différentes richesses que peut offrir notre territoire, Vosges Secrètes s'inscrit dans une dynamique de marque globale visant à définir une ligne directrice à notre communication.

Le mystère, le secret, les endroits cachés, les petites histoires dans l'Histoire reflètent le sens de cette nouvelle marque. On peut penser notamment au Saint-Mont et à cette époque ancienne durant laquelle des moines ermites décidèrent de vivre à l'écart de la civilisation pour se consacrer à la prière, au Pont des Fées dont seul le nom traduit la notion de secret.

Il faut aussi évoquer ces fumeroles émanant du fond d'une vallée mystérieuse qui attirèrent l'attention de soldats romains et donnèrent naissance aux premiers thermes de Plombières. Thermes qui aujourd'hui encore, par leur position souterraine, demeurent un endroit mystérieux pour les non-initiés.

Parlons également des secrets de fabrication de produits emblématiques de notre territoire comme la glace Plombières ou l'Andouille du Val d'Ajol, qui leur donnent toute leur saveur et qui attirent dans nos vallées les gastronomes de France et de Navarre.

Sans oublier les Chanoinesses de Remiremont et leur chapitre qui suscita de formidables légendes au cœur d'une riche histoire religieuse, politique et

Et puis il y a les nombreux étangs, sources, ruisseaux, pierres cachées, sentiers... dont l'histoire se confond parfois avec la légende.

Vosges Secrètes peut se décliner au travers de nombreux atouts de notre territoire et chacun doit se l'approprier pour faire rayonner nos 10 communes. Une marque de territoire c'est la possibilité de rendre cohérent chaque action dans de nombreux domaines. Le tourisme bien sûr, mais aussi l'économie, le sport, la culture, l'agriculture... Plus cette marque sera visible et plus notre territoire sera connu et reconnu pour ses qualités, ses sites, ses savoir-faire, ses acteurs...

La Communauté de communes s'engage aujourd'hui dans une démarche de valorisation de nos richesses à travers ce prisme universel que chaque habitant doit avoir comme étendard, non pas au détriment de l'identité locale mais au contraire comme atout supplémentaire de communication.



De nombreux outils vont être déployés dans ces prochains mois afin de proposer une communication efficace, originale et pertinente. En attendant, rendez-vous sur www.vosges-secretes.fr ! Secrètes, vivez l'inattendu!

Ludovic Daval, Président de l'Office du Tourisme Plombières - Remiremont - Le Val d'Ajol

*CCPVM: Communauté de Communes de la Porte des Vosges Méridionales

Nos labels

La ville de Plombières les Bains peut se valoriser de nombreux labels touristiques. Chaque mois, nous vous en ferons découvrir un.

Commençons avec celui qui est certainement le plus emblématique pour notre station :



Le projet des Petites Cités de Caractère® est de fédérer les différents acteurs autour d'un objectif : la sauvegarde du patrimoine comme levier de développement des territoires.

Cette marque est née d'une volonté de ne pas perdre le patrimoine des petites villes mais sans l'opposer au progrès.

Les axes forts :

- > Ancrer le patrimoine au cœur du projet de revitalisation,
- > Faire de la marque une promesse de lieu de culture, doté de patrimoine remarquable valorisé et animé,
- > Faire vivre un réseau autour d'une charte commune.
- > Renforcer l'attractivité économique et touristique des communes, médiatiser la commune.

Découvrez : Petitescites de caractere.com



Quelques données d tourisme sur la CCP\ en 2019

Les retombées du tourisme sur la CCPVM sont estimées à environ 33 millions d'euros, soit 14 % des recettes du Massif des Vosges*.

185 628 nuitées ont été enregistrées pour une recette de la taxe de séjour de 135 956 €. Plombières représente à elle seule 41 % du chiffre, avec près de 77 000 nuitées (Remiremont 22% et Le Val-d'Ajol 14%). Les bureaux de l'Office de Tourisme (Plombières, Remiremont et le Val-D'ajol) ont accueilli près de 42 000 visiteurs, dont 45 % pour le seul bureau de Plombières. Le bureau de la commune a accueilli 90 % de visiteurs français provenant à 50 % du Grand Est, 11% à part égale de Franche-Comté, IDF et Hauts de France et 10 % de visiteurs étrangers (à savoir 33 % de Belges, 24 % d'Allemands et 16 % de Néerlandais).

Nombre de visiteurs par thème, en groupe ou individuels réalisés par l'OT: 1 143 visites guidées de Plombières et 659 de Remiremont, 539 visites en petit train dans la ville, 270 visites du Parc des Miniatures, 193 des Thermes et 81 de l'Ecomusée de la Cerise.

Plombières, Station de Tourisme, est labellisée : Plus Beaux Détours de France, Station Verte, Ville d'Art et d'Histoire, Petites Cités de Caractère, Villages Etapes... Autant de labels qui lui permettent de se faire connaître dans toute le France et même au-delà des frontières du Bénélux.

INFORMATIONS

Elections CNRACL

La Caisse Nationale de Retraites des Agents des Collectivités Locales (CNRACL), procèdera au renouvellement de son conseil d'administration du 1er au 15 mars 2021. L'élection de ses membres aura lieu dans le cadre d'un vote par internet ou par correspondance. La liste électorale comprend tous les retraités de la CNRACL résidant dans la commune de Plombières-les-Bains et admis à la retraite au 1er septembre 2020.

Cette liste, et l'instruction qui l'accompagne sont consultables sur le panneau d'affichage de la mairie jusqu'au 11 janvier 2021. En cas d'anomalie constatée, les électeurs peuvent consulter le site www.cnracl.retraites.fr, ou téléphoner au 05 57 57 91 00.

COMMERCE

Bienvenue aux nouveaux commerçants plombinois

2020 a été difficile pour tous et en particulier pour les professionnels, c'est pourquoi nous tenons à saluer tous ceux qui n'ont pas hésité à créer leur activité à Plombières, cette année.

Ils contribuent activement à l'attractivité, au bien-vivre dans notre ville et nous les en remercions.

Nous ne comptons pas moins de 10 installations en 2020, que nous vous présenterons au fur et à mesure des numéros du Bulletin d'Information municipal;

Commençons par le nouvel espace dédié au Bien-être ouvert depuis mi-juillet au 17 bis rue Liètard ; elles sont 2 à s'y être établies pour mieux prendre soin de nous :

NATHALIE RESAL-AIZIER

Plombinoise d'origine, commerçante, puis agent d'accueil à l'Office de tourisme, elle s'est formée pendant deux ans à diverses techniques pour prendre un virage professionnel à 360 degrés et s'installer en tant que praticienne bien-être.



Elle a ouvert « UNE ENVIE DE BONHEUR, il n'y a pas d'âge pour vivre ses rêves » dit-elle.

Aujourd'hui, elle veut nous aider avec bienveillance, par des séances énergétiques et un accompagnement personnalisé à nous libérer des tensions mentales et physiques qui nous empêchent de vivre harmonieusement au quotidien.

Ses prestations : séances énergétiques Access Bars, lifting facial, massage des 5 continents et accompagnement intuitif en développement personnel.

A venir : ateliers thématiques et stages bien-être.

Pour prendre rendez-vous : par téléphone au 07 56 88 76 62 ou au 06 31 46 90 42, par mail en écrivant à l'adresse nathalie@uneenviedebonheur.fr ou sur sa page Facebook.

Déchetterie

La déchetterie devait ouvrir initialement début novembre 2020. En raison du confinement et des travaux non terminés, la date d'ouverture n'est pour l'instant pas arrêtée (probablement début d'année 2021). Par contre les autres déchetteries restent ouvertes au public.

Vie démocratique

L'ensemble des travaux des commissions citoyennes est consultable sur le site de la mairie - onglet Vie participative. Une fiche PROJET est disponible afin de proposer toutes vos idées pour notre ville.



AGENDA



Mercredi 16 décembre - 20h Conseil municipal au Salon Eugénie

Du 18 au 31 décembre - 14h à 19h Marché de Noël (version allégée) Fermé le 25 décembre



ESTHER MOLNAR

C'est aussi une reconversion professionnelle. Tout d'abord chef de cuisine, elle a bifurqué vers le coaching nutritionnel, puis a ajouté une corde à son arc, se spécialisant en naturopathie. Et c'est comme ça, qu'elle en est venue à ouvrir son cabinet à Plombières

La naturopathie vise à promouvoir la santé en rétablissant l'équilibre des systèmes du corps.

Une naturopathe est là pour tous ceux qui veulent reprendre leur santé en main ; si vous voulez une opinion éclairée, pas un sermon, Esther peut nous aider à y voir plus clair, à découvrir l'origine de vos symptômes et à apprendre la façon de rester en bonne santé, naturellement.

Vous pouvez consulter Esther en séance individuelle ou collective, simplement pour vous sentir mieux ou encore sur des accompagnements spécifiques (personnes souffrant de diabète 2 ou celles qui veulent perdre du poids durablement...)

Pour prendre rendez-vous : par téléphone au 07 56 99 11 00, sur son site internet naturopathe-vosges.fr ou sur sa page Facebook pour en apprendre beaucoup sur la prévention des allergies alimentaires, la chute de cheveux,... une mine d'informations.



Bienvenue à toutes les deux, nul doute que nous aurons besoin de leurs conseils en cette année quelque peu stressante. A suivre (...) avec d'autres installations à Plombières en 2021!



LA PAROLE À PLOMBIÈRES AU COEUR

Chères Plombinoises, chers Plombinois.

L'année 2020 arrive à sa fin, une année chargée en difficultés, en déceptions et en crises de tout genre. Nous ne reviendrons pas sur le démarrage de la nouvelle majorité municipale, soit disant participative, sauf pour dire qu'il était temps que l'année s'achève pour eux, tant les erreurs, les reculades, les approximations sont énormes et catastrophiques pour notre commune. Le principal pour nous est d'espérer que vous aurez traversé cette année 2020 le plus sereinement

possible et que les impacts sanitaires et économiques vous aurons au maximum épargné. Nous vous souhaitons malgré le contexte actuel de passer d'agréables moments pour les fêtes de fin d'année. Profitez, vivez la magie de Noël mais aussi protégez-vous bien ainsi que vos proches. Nous vous donnons rendez-vous en 2021 pour poursuivre notre engagement avec, nous l'espérons, plus de proximité. D'ici là, portez-vous bien. Bien à vous.

Les élus Plombières au coeur - Stéphane Balandier, Catherine BAZIN, Mathilde BELLO et Joël DREMAUX



CULTURE



Réponse à la question du Bulletin d'Informations n°04

La maison située 21, avenue duc Léopold abrite derrière son haut mur aveugle deux glacières. La mode du dessert glacé s'est répandue au cours du XIXème siècle dans les zones de villégiature. A Plombières, ville thermale, les curistes se délectaient de ces desserts rafraîchis. Les glacières, détrônées dans les années 30 avec l'invention du réfrigérateur, permettaient de stocker la glace des étangs et des rivières durant l'hiver pour disposer de quoi rafraîchir les aliments durant la saison chaude. On construisait une cavité en tronc de cône inversé, surmontée d'une coupole en maçonnerie, le tout recouvert d'une épaisse couche de terre assurant l'isolation thermique. On y accédait par une porte située au nord. Les glacières étaient généralement associées à un programme hôtelier ou au parcours pittoresque d'un parc.

D'après Mireille-Bénédicte BOUVET, conservateur régional de l'Inventaire général de Lorraine, De la glacière naturelle à la glace Plombières, un patrimoine caché.

Louis Français, Le pré Cabri, vu de l'atelier du peintre, s.d. [entre 1880 et 1897], Huile sur toile, 55.5 cm x 47 cm. Coll. musée Louis Français. inv. 75. crédit photo : Française Auger-Feige



Question du jour Où se trouve cette glacière?



Directrice de la publication : Lydie Barbaux

Conception : L'éprouvette

Rédaction : Ludovic Daval, Claudie Jaillet et les élus

Crédit photos : mairie de Plombières

Magazine imprimé et distribué par nos soins gratuitement

Prochaine parution vers le 15 janvier

03.29.66.00.24

www.plombieres-les-bains.fr

@villedeplombiereslesbains



MAIRIE DE PLOMBIERES LES BAINS 1, place Beaumarchais 88370 Plombières les Bains